
AMBIEN-TICO

Boletín del proyecto de investigación:

EXPLOTACION ECOSISTEMICA Y COYUNTURA AMBIENTAL EN COSTA RICA

No. 10, setiembre, 1993

UNIVERSIDAD NACIONAL, APARTADO 86-3000, COSTA RICA

Editores: Omar Arrieta y Eduardo Mora. Secretaria: Cecilia Redondo

OBSESION CON EL TURISMO, EXHIBICIONISMO ECOLOGISTA Y ACCION VIOLENTA EN DEFENSA DEL AMBIENTE

**-Análisis hemerográfico y balance de la relación sociedad-naturaleza en el período
16 julio-15 agosto 1993-**

Por: Eduardo Mora Castellano

Que en este mes, como en tantos otros, la mayor parte de los *hechos ambientales* de los que da cuenta la prensa tengan que ver con el turismo (LN,15-ago-93:Rev.Dominica10-11; LR,7-ago-93:6D; LR,5-ago-93:2; SU,23-jul-93:4; LPL,31-jul-93:6; etc., etc.), se puede acaso entender a partir de lo dicho por el Ministro del ramo (LN,6-ago-93:Turismo1) durante una conferencia de prensa dedicada a los alcances del *Proyecto Turístico Golfo de Papagayo*: dijo que ante los problemas de mercado de los productos agrícolas del país el turismo se nos ha convertido en la principal actividad económica. En contra del optimismo que esto desde hace mucho rato genera se alzó en el período de análisis anterior (16 junio-15 julio) conceptualmente y con bastante seriedad, manejando indicadores macroeconómicos, un economista de la UCR, que en el presente período (16 julio-15 agosto) ha sido secundado por un pequeño equipo periodístico de la misma institución, llegando a sostener que gran parte del capital que ingresa por turismo no crea riqueza y se internacionaliza sin contribuir al desarrollo del país (SU,23-jul-93:5). Esta posición tampoco es totalmente novedosa pero sí ciertos argumentos y datos esgrimidos.

Hay que pensar que si la prensa insiste tanto en lo turístico y en lo de vocación turística, postergando otros temas atinentes al ambiente, es porque aquellos sectores e instituciones de la sociedad nacional que generan noticias y *reflexión* relacionados con lo ambiental tienen esa

orientación -la prensa y tales entidades sociales se determinan recíprocamente. Y es que con respecto a temas como el de la construcción del depósito de basura para el Area Metropolitana (LN,15-ago-93:12A), y el de la fuerte erupción de lava y derrumbe de una pared del cráter del Volcán Arenal (LN,28-jul-93:8A; LN,29-jul-93:8A; etc.), el interés de la prensa se volcó hacia el aspecto turístico: en el primer caso por la influencia negativa y en el segundo por la positiva, minimizando el aspecto de salubridad y equilibrio ecológico -en el primer caso- y el aspecto de seguridad -en el segundo- que en un contexto social de no obsesión por el turismo a cualquiera le hubieran parecido tan importantes como para tomar sólo secundariamente en cuenta lo turístico.

Intimamente vinculado a la preocupación turística está el exhibicionismo ecologista, o sea, la alharaca en torno a un supuestamente extremado celo en la protección de la naturaleza. *Prensa comprometida con medio ambiente* es un título ilustrativo (LPL,12-ago-93:15) de la actitud de la susodicha; el anuncio de un nuevo *hogar* para animales -adjunto a una huerta orgánica y minibosque con finalidad educativa (PI,19-jul-93:17)- ejemplifica el mismo exhibicionismo, esta vez de parte de dos profesionales cuyo interés legítimo por la naturaleza nadie niega; un homenaje a finqueros por el hecho de que reforestan en Monteverde de Puntarenas -con asistencia técnica y fondos provistos por Canadá (LR,1-ago-

93:10A)- es indicativo de lo mismo señalado, sin que tampoco nadie pueda atreverse a cuestionar tal buena práctica; y la declaración, por parte de la compañía extranjera Ston Forestal -que sigue siendo cuestionada por ecologistas (LR,18-jul-93:4A)-, de que ella trabaja por Costa Rica porque reforesta (SU,23-jul-93:4) puede ser también testimonio de alharaca, aunque acaso más lo sea de necedad o tartufismo empresarial. A propósito de esto último cabe mencionar la gacetilla periódica *Comentarios Ecológicos Bancosta*, que para el Banco de Costa Rica y en el periódico La Nación hace Alexander Bonilla, ecologista reciclado para uso de los mercaderes (los comunistas reciclados a los que él se refiere transitan por la vía contraria: para uso del movimiento ecologista). Y conectando con aquel lenguaje empalagoso a través del que la protección de la naturaleza queda amarrada a valores humanos "eternos" y sagrados (*hogar* para animales, p.e.), la Asociación Conservacionista de San Rafael de Oreamuno llamó "El agua de *los niños*" a su proyecto de salvación de la gran cuenca de los ríos Reventado y Pérez (LR,20-jul-93:14). Se constata así una tendencia a sobrecargar de afecto, y a sobredimensionar con fines exhibicionistas, lo que de por sí es ya encomiable y merecedor de apoyo en una cultura, como la nuestra, que se ha declarado en contra del daño al medio ecológico.

Siempre dentro del capítulo del exhibicionismo hay que señalar los profusísimos reportajes, y hasta suplementos periódicos de prensa, sobre nuestras bellezas naturales. Autobombo este que acaso sea inevitable en esta época y en la presente coyuntura económica nacional.

Con respecto a la contaminación, que se destacó como un tema muy relevante (SU,6-ago-93:18; LR,7-ago-93:6D; LN,12-ago-93:1B; LR,11-ago-93:7D; PI,9-ago-93:40; SU,jul-93:1; AD,8-ago-93:4; etc.), y también con respecto a todos aquellos temas identificados por el periodista y el hombre de la calle como parte de "lo ambiental",

lo que parece guiar los mensajes de prensa -y, detrás de estos, la actitud nacional generalizada- son unas suertes de "estética" y "ética" ecologistas de acuerdo con las cuales algunas cosas o hechos "incomodan", porque afean, porque violentan un orden preescrito, porque lucen como no les corresponde o están donde no debieran. En suma, porque contrarían un deber-ser y un "deber-lucir" -no inmediatamente dictados por la razón científica, por cierto. Frente a tales cosas o hechos lo que parece primar es un afecto negativo, de rechazo, más que un juicio o evaluación racional.

Por otra parte, hubo numerosas reflexiones ensayísticas en torno a temas referentes a lo ambiental (LR,17-jul-93:19A; LR,24-jul-93:14A; LR,24-jul-93:15A; LN,5-ago-93:16A; etc), y abundaron los eventos meramente intelectuales en función de lo mismo: realización de educación ambiental en Osa (LR,21-jul-93:8A), seminario sobre ambiente y educación superior (LR,27-jul-93:42), publicitación de resultados de investigación sobre cobertura forestal (LR,21-jul-93:8A) y de resultados de investigación sobre contaminación por agroquímicos (LR,10-ago-93:6B), congreso sobre derecho ambiental (SU,13-ago-93:5), etc. Es decir, el discurso que la sociedad produce sobre aspectos generales del ambiente -y con frecuencia en alto nivel de abstracción- se sigue generando copiosamente.

El acontecimiento puntual más relevante del período resultó ser la quema de la fábrica de harina de pescado Pescarina, en San Rafael de Ojo de Agua, por mano de los vecinos del lugar, motivados estos por la fetidez de la misma. Desde hacía más de un año el Ministerio de Salud había ordenado su cierre, mas una traba legal lo impedía (LPL,20-jul-93:8; LN,22-jul-93:10A; etc.). Este hecho constituye un hito -no importa aquí si para bien o para mal- en el desarrollo de la conciencia y la acción ambientalistas nacionales. ♣

NATURALEZA Y SOCIEDAD EN PERSPECTIVA HISTORICA

-El caso de Barra Honda en Costa Rica-

(segunda parte)

Por: *Emilio Vargas Mena*

Las cavernas no fueron conocidas por los vecinos con una perspectiva científica, hasta que

el Grupo Espeleológico del Club de Montañeros de Costa Rica inició las primeras exploraciones